

---

---

# DIARIO DE LA CORUÑA

DEL VIERNES 2 DE NOVIEMBRE DE 1810.

---

*La Conmemoracion de los Difuntos.*

---

## NOTICIAS DEL DIA.

Estas se reducen al asunto de Portugal, ó por mejor decir al de toda la Península, pendiente en muy gran parte de aquel. De los demas parages no tenemos por ahora noticias, y aun las de Portugal no son generales; siendo muy pocas las cartas particulares que de allí traen los correos, y menos aun, ó ningunas, segun nos avisan, las que pasan de Lisboa á Oporto, ni por tierra ni por mar, no por que haya dificultad ninguna ahora en su tránsito, pues ya calmó el temporal que lo impedia, sino por una sabia y prudente medida de precaucion de los generales y xefes ingleses. Sin embargo, aun estas pocas cartas que han venido confirman todas contestes, y como si fuesen dictadas por un mismo secretario quantas noticias se han comunicado aquí al público la semana anterior y corriente en los Diarios ordinarios y extraordinarios, añadiendo todavia mas circunstancias que inducen á esperar con sobrado fundamento que el grande ejército de Massena quedará enteramente aniquilado en Portugal, y acaso cortado en términos de no poder salvar ni aun las reliquias.

En efecto una de dichas cartas fidedignas que se nos han manifestado lo aseguran así diciendo, entre otras cosas: "Que Massena se halla en tales apuros que, ó ha de exponerse á empeñar una accion general (de que siempre ha huído sabiendo que es perdida) ó rendirse con todo su ejército á discrecion."

En lo demas, esta y las otras cartas repiten al pie de la letra, y todas casi con las mismas palabras, como hemos dicho la accion del 15 en Sobral, que se anunció aquí en el último Diario extraordinario; añadiendo que fué muy grande la pérdida que en ella y el 16 tuvieron los enemigos, especialmente su famosa caballería, la qual quedó tendida en el campo por regimientos enteros con su xefe el bravo é intrépido general Montbrune: que la infantería, muy inferior entre los franceses á la caballería, volvió la espalda, viendo su destrozo; pero que por ella misma les introduxeron las bayonetas los vencedores, como tambien se dixo en el extraordinario. La verdad de este está comprobada por todas partes, y aun hay quien dice ademas que la accion de Sobral fué todavía mas gloriosa que la de Bussaco, no dudando que lo sean quantas le sigan hasta la total destruccion del ejército invasor, en que es preciso ir por partes, ya que ellos evitan empeñar accion general; ademas de que parece que esto no está tampoco fuera del sábio y bien meditado plan del Lord Wellington.

Ultimamente concluye ofreciendo una de dichas cartas: «Que luego que haya un golpe decisivo enviará propio ó expreso en toda diligencia, con la noticia; pues no duda (dice) del éxito; y que si sintiera otra cosa lo diria del mismo modo.»

Esperemos, pues, con una prudente confianza, y no nos entreguemos á recelos para que jamas hubo menos fundamento que en el dia. Lo que se dixo en el de anteayer de que habian llegado á Valladolid 100 franceses de refuerzo no es cierto, á lo menos hasta el 22 del mes de octubre próximo pasado; pues hasta esta fecha, que es bien reciente, segun están las cosas y las comunicaciones en el dia, tenemos noticias exâctas, que se me han comunicado por el gobierno, y nada se habla en ellas de esto, y solo si de la llegada de un nuevo general, á quien llaman Goyre, como se dirá á continuacion. Este caballero es regular que haya trahido una buena escolta; porque desde que hay Empeñados no camina sin ella frances alguno por España; y he aqui todo el refuerzo que habrá venido; pues en iguales idénticos casos de llegar algun nuevo general siempre le suponen mandando un formidable ejército; pero aun dado y no concedido, que vi-

niese; que podría haber ahora para mudar la triste y angustiada suerte de Massena? Desengáñese Bonaparte y sus secuaces que segun están dispuestos los ánimos en la Península mientras más gente envíe más pierde: son otras tantas reses para el matadero. El abandonar la empresa y desistir de tan violenta usurpacion seria el golpe más acertado y juicioso de un político desengañado.

Valladolid: 22 de octubre.

Ha llegado á esta ciudad el general Goyre. Inmediatamente han principiado grandes disputas entre él y Kellerman sobre el mando. Goyre ha puesto en arresto al mayor general Barthelemy.

Las partidas de Amor y de Longa han tenido dos acciones favorables en las inmediaciones de Vitoria. De Aragon han baxado tropas francesas á Navarra para contener la sublevacion: han hecho castigos espantosos, pero sin conseguir nada, pues se regulan en catorce mil patriotas navarros, y de las tres provincias, los que divididos en partidas hacen la guerra más sangrienta á los esclavos del tirano. No es menor la insurreccion en la Rioja, habiendo durado tres dias un ataque en Sto. Domingo de la Calzada entre los franceses y las partidas del cura de Villobiá, Amor, y otros reunidos. El famoso Padilla atacó con 200 caballos á 150 dragones en Fromista, les cogió ocho carros cargados de trigo, y los persiguió hasta Palencia.

Las partidas de D. Julián Sanchez, y de Garrido habiéndose reunido en la provincia de Avila atacaron, y batieron á los franceses en Piedrahita y el Barco de Avila, hicieron 18 prisioneros, y cogieron cinco mil fanegas de trigo, que inmediatamente convoyaron á las orillas del Tajo, y entregaron á D. Carlos España, que se halla en las barcas de Alconeta.

Los enemigos han abandonado el puente de Almaraz, que se halla ahora ocupado por tropas españolas. En el del Arzobispo no han dexado más de cinquenta hombres de infanteria. Los 600 caballos, 300 infantes, y 3 cañones, que hasta ahora habian guarnecido este punto, se han dirigido á Madrid: una espia los ha hallado en Añover. Las partidas del

Médico, y del Abuelo compuestas de 400 caballos los atacaron en Valdomero con ventajas.

La partida de Cordero hizo el día 11 del corriente prisioneros á un comisario de guerra, y á un dragon, dispersando á 100 infantes, y 80 caballos, que los escoltaban para exigir en Tordesillas 50 cántaros de vino. Cogió además 60 mochilas, con igual número de casacas cortas de la division del Vistula inferior, mas de 10 cartuchos, y otros efectos interesantes. Murieron doce franceses, y muchos quedaron gravemente heridos, y aunque condujeron algunos atravesados en los caballos arrojaron 4 muertos en las viñas de Viillalpando. La accion fué cerca de Villar de Erades.

Coruña 2 de noviembre.

#### AVISO:

Para el día 3 del corriente á las diez de la mañana se sacan á remate á voluntad de su dueño 60 caxas de azucar blanco y quebrado de la Havana, en el almacen de la casa número 77 de la calle Real, repartiéndose en 4 lotes, baxo las condiciones que se manifestarán ántes del remate á los Señores concurrentes.

#### OTRO.

El 15 del corriente á las 4 de la tarde se pone en venta y público remate en la casa número 14, Canton grande, á voluntad de su dueño el lugre español nombrado S. Fernando (alias) el Marques de la Romana, de porte de 25 toneladas, construccion del Norte, su edad 5 años, forrado en cobre y provisto de su aparejo. Las personas que gustasen informarse de su inventario se servirán concurrir á dicha casa, que se les manifestará.

NOTA. Diario de ayer. = Errata = 100 combatientes: léase 1000

#### DE ÓRDEN SUPERIOR.

Por D. Manuel Maria de Vila, Impresor de la  
Junta Superior de este Reyno.